

**Zeitschrift:** Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

**Herausgeber:** Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

**Band:** 44 (1994)

**Heft:** 3

**Buchbesprechung:** La monnaie de sa pièce... Hommages à Colin Martin [ed. par Paul-Louis Pelet et al.]

**Autor:** Rebetez, Jean-Claude

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

A l'arrière-plan se profilent la géographie et la démographie, la nature mouvante du delta du Gange-Brahmaputra avec ses déplacements de cours d'eau, l'évolution de la population où le manque de main d'œuvre initial et la mise en valeur de nouvelles terres aboutissent à un peuplement toujours plus lourd sur un espace où, dès la fin du XIX<sup>e</sup> siècle, il ne reste plus guère de terre à défricher. La population, elle, continue sur sa lancée avec une accélération de la croissance au cours du XX<sup>e</sup> siècle. L'insuffisance du développement et la trop faible diversification de l'économie se traduisent par une pauvreté aiguë. L'auteur donne une place de choix aux facteurs sociaux, aux rapports de classes, sans parler de maintes différences entre les deux parties du Bengale, déjà apparentes au XIX<sup>e</sup> siècle.

Finement conduite, d'une manière à la fois globale et détaillée, cette analyse constitue un exemple supplémentaire du renouveau de l'historiographie économique indienne, où l'on perçoit d'heureuses influences de l'Ecole des Annales. De surcroît, cet ouvrage apporte un excellent éclairage sur la situation contemporaine des deux Bengales.

*Gilbert Etienne, Chêne-Bougeries*

**La monnaie de sa pièce... Hommages à Colin Martin.** Ed. par Paul-Louis Pelet et Jean-François Poudret, avec la coll. de Nadia Pollini. Lausanne, Bibliothèque historique vaudoise, 1992. 449 p. (Coll. Bibliothèque historique vaudoise, 105).

Colin Martin est très connu des historiens pour deux grandes raisons: ses capitales contributions à l'histoire monétaire ainsi qu'à la numismatique et son activité comme directeur de la collection de la «Bibliothèque historique vaudoise». Le 105<sup>e</sup> ouvrage de cette collection, fondée en 1940, lui rend un hommage justifié: 25 contributions, centrées presque exclusivement sur l'histoire vaudoise, ont été réunies dans trois chapitres définis chronologiquement (époques savoyarde, bernoise, contemporaine). La multiplicité des thèmes traités et l'ampleur du cadre chronologique prêtent, à vrai dire, une apparence un peu disparate à l'ensemble – heureusement compensée par la densité de certains des articles et l'impression de vigueur que donne, en définitive, «l'école historique vaudoise» au travers de la diversité de ces contributions. J'émettrai deux regrets: d'abord, il aurait été très appréciable de voir une place plus large faite aux travaux concernant les sciences auxiliaires qui, après avoir été longtemps méprisées, retrouvent actuellement leur rang parmi les préoccupations des historiens (même si les universités s'en occupent toujours bien peu); Colin Martin n'a-t-il pas largement contribué à dépoussiérer la numismatique? Enfin, pour que l'hommage soit complet, il aurait été bon et utile d'y joindre une liste complète des publications du dédicataire.

*Jean-Claude Rebetez, Porrentruy*